



# やまさき

学校だより 12月号  
町田市立山崎小学校

校長 畠中 勝美

2024年11月26日

TEL 042-793-2004

やさしさの「や」 まっすぐの「ま」 さわやかな「さ」 きぼうの「き」  
<http://www.machida-ky.ed.jp/school/e-yamasaki/>

## 「ふわふわ言葉」は魔法の言葉

校長 畠中 勝美

11月のふれあい月間を機に児童と児童にかかわる大人に言葉遣いについて考えてもらいたいと感じ、呼びかけました。教職員には職員会議で話し、児童には11/5の全校朝会で「ことば」について話しました。(以下は当日の原稿の一部です)

今日は「ことば」について話をします。私には嫌いな言葉があります。それは「死ね」「消えろ」といった言葉です。残念ながら山崎小の中でもときどき聞こえてきます。そのたびにとても暗く、嫌な気持ちになります。それは私にとって大切な人やペットが亡くなった時のことを思い出すからです。亡くなる前にはやせて弱々しくなってしまう、話もできなくなって命が消えていくときのことを思い出すと、今でも心が苦しくなります。

みなさん、「ふわふわ言葉」と「チクチク言葉」は知っていますよね。この間2年生の教室に何も書かれていないわくわくの白い紙が貼ってあるのを見ました。そのそばには「チクチク言葉」と書いてありました。「チクチク言葉」はこうに人の心を握りつぶすものです。あとからどんなに伸ばしても、心にできてしまったくしゃくしゃは残ってしまいます。「死ね」「消えろ」という言葉は、人の心をナイフで刺すような「グサグサ言葉」なのではないかと思えます。紙を握りつぶすだけではなく、はさみやカッターで切り刻んでいるようなものだと思います。もう元に戻すことはできません。もし軽い気持ちで「死ね」「消えろ」と言ってしまう人がいたら、今日からやめてください。

日本では大昔から「言葉には魂が宿っている」だから、言葉は口に出すとその言葉のとおりになると信じられてきました。「言霊」と言います。高学年なら聞いたことがある人もいるのではないのでしょうか。例えば、炊きあがったごはんを2つの茶碗によそって、一つには「おいしくいただくよ、ありがとう」と声をかけ続け、もう片方には「まずそうだな。早く腐ってしまえ」と声をかけ続ける。すると、「ありがとう」と声をかけたごはんのほうが長い間カビが生えなかったという実験結果もあるそうです。人の心もそのごはんと同じなのではないのでしょうか。私は「死ね」「消えろ」「うざい」というひどい言葉を言われ続けて心が腐ってしまい、本当にこの世から消えてしまった人のことを知っています。だから山崎小の子供たちには正しい言葉を使える人になってもらいたいと願っています。

そしてその日から「ふわふわことば week」の取り組みを始めました。最後に保護者に励ましの言葉をお願いしたのは、家庭でも振り返るきっかけにしてほしいと願ったからです。すべてに目を通しコメントを書かせていただきました。児童も保護者も真剣に取り組んでくれたことが何よりうれしかったです。そのいくつかを紹介させていただきます。

児童の感想より	保護者の励ましの言葉より
●ふわふわことばをつかったら、おにいちゃんがふわふわことばをつかってくれたよ。(1年)	◆意識するだけで少しでも変化を感じたのであれば素敵なことですね。相手を大事にできる第一歩です。頑張ってください。
●ちくちくことばをつかわないですごしたら、妹となかよくなりました。(2年)	◆人とのコミュニケーションで大切なことの一つに言葉があるので、これからは意識して「言霊」を大切にしてください。
●ふわふわことばを使うとこっちはいい気持ちになりました。(3年)	◆普段からあまりちくちく言葉は言わないけれど、イライラしたとき出ちゃうことがあるから気をつけようね。家族みんなで頑張ろう！
●きれいなことばをつかって会話したりあそんだりしたら楽しかった。(4年)	◆自分の口から出る言葉は、一番初めに、一番大きく自分に聞こえます。一番届く言葉を優しく、素敵なものにできるといいね。
●言葉遣いに気をつけると、みんなも笑顔になれるし、自分も笑顔になるから大切ななと思いました。(5年)	
●1週間がんばってみて、気をつけても意外と(ちくちく言葉)言っちゃってました。これを通してこれから気をつけます。(6年)	

「スッキリした」「楽しかった」「ケンカが減った」「笑顔が増えた」といった児童の感想が目立ちました。保護者の言葉からも「優しい子に育ててほしい」との願いが伝わりました。言葉はコミュニケーションの第一歩。【子供は親の鏡】子供の言語環境を整えるのは身近にいる大人の務めです。学校も家庭も時々振り返りながら、子供にやさしい言葉を植えて、やさしい心を芽生えさせましょう。

## 今月のおすすめ本

副校長 富川 克子

今年も山崎小学校のお米が収穫できました。学校運営協議会の牧野さんや小野さんにご指導いただき、5年生が一生懸命お世話をしたお米。

5月種もみ蒔き、6月の苗植えから始まり、10月に「稲刈り」・「はざがけ」で天日干しをし、11月に入って、すりばちを使ってもみ殻を外す「もみすり」をしました。さらに学校にある唐箕(とうみ)を使って玄米の姿まで……。12月には外した「わら」を使って「わら細工」を作ります。

そこで今月のおすすめ本は、「しめかざり」の本。お米がたくさん実ることを祈って作るお正月の飾りで



す。普段は買うことが多いしめ飾りの作り方を本校では12月に青少年健全育成の方に習って5年生が作ります。



本校では丸い形ですが、他の地域では様々な形があることが、この本には紹介されています。

学校では様々な体験活動を行いますが、それに合わせた本も図書室にたくさんあります。お子さんと一緒に、本を読んでみませんか？

# 今月の予定

日	曜	予定	1	2	3	4	5	6
1	日							
2	月	全校朝会 安全指導 委員会活動 あいさつ運動始						
3	火							
4	水	イングリッシュフェスタ(6) 山小ゆうびん局始						
5	木	SC						
6	金							
7	土	町田市こどもマラソン						
8	日							
9	月	学校公開・保護者会(5)						
10	火	避難訓練						
11	水							
12	木	児童集会 SC						
13	金	サポ-トルーム終 山小ゆうびん局 終 MAEC						
14	土							
15	日							
16	月	心のアンケート クラブ活動						
17	火							
18	水	笑顔と学びの教室(全)						
19	木	縦割り班活動 芸能体験(6) SC						
20	金							
21	土							
22	日							
23	月							
24	火							
25	水	終業式 大掃除						
26	木							
27	金							
28	土							
29	日							
30	月							
31	火							

## 2025年度に向けての学級編成について

これまで山崎小学校では新2年、新3年、新5年でクラス替えを行っていましたが、今年度から方針を変更し、全学年においてクラス替えを行うこととしました。このことについては今回の保護者会で管理職より説明いたします。

## 12月の目標 (生活指導主任 武田 裕太)

◎生活目標 「物を大切にしましょう」

◎安全指導 「正しい情報モラルを身に付けよう」

11月はいじめ予防早期発見月間でした。いじめとは何か確認し、いじめをしない、見過ごさないことを約束しました。また一人一人標語を作成し、意識するようにしました。今後も子供たちの様子をしっかり見ながら楽しく学校生活を送れるようにしていきます。

保護者の皆様も右記のチェックポイントを見て、ご心配なことがありましたら、いつでもお知らせください。

### いじめ発見のチェックポイント

- 衣服が汚れていたり、破れていたりする
- 所持品(学用品、体育着、靴など)が紛失したり、壊れていたりする
- 教科書や筆箱などに落書きをされている
- 余分なお金を欲しがったり、持ち出したりする
- 友人からの電話で、急な外出が増える
- 身体にあざや傷が見られる
- 食欲がなく、体重が減少する
- いらいらしたり、おどおどしたりして、落ち着きなくなる
- 家服に八つ当たりをしたり、反抗したりする
- 学校であったことなどを話したくない
- 親から視線をそらしたり、自分の部屋に閉じこもったりする
- 成績やテストの結果が悪くなる
- 遠足などの学校行事に参加したくない
- 学校を休みたがる
- 登校時になると、身体の不調を訴える
- 学校を変わりたいたか、やめたいと言いつ

## お米を育てよう

5年 指旗 航太 板澤 英明

5年生は、総合的な学習の時間で、米を育て、収穫しました。5月の種もみの観察から始まり、苗が育つ様子を見たり、よく育つために必要なことを調べたりしました。実際に土に触れながら育てていくことで、楽しさや大変さを実感することができました。

10月には稲かりを行いました。学校の田んぼの収穫はすぐ終わりましたが、「実際にお米を育てている人はもっと広い面積の収穫をしているなんて大変だな」と言う子がいたり、収穫後の「脱穀」「もみすり」の作業を通して、「収穫した後に食べられるようになるにはまだまだ作業が必要だと初めて知った」という感想をもつ子がいたりしました。お米を育てる体験を通して、普段当たり前のように食べていることに対して感謝の気持ちをもつことができたように思います。

12月には、刈り取ったわらを使い、しめ縄作りを行います。

この場をお借りして、1年間を通してご指導くださった方々に感謝申し上げます。本当にありがとうございました。

SC→スクールカウンセラー出勤日

MAEC→放課後

## 冬休み期間の電話連絡

冬休み期間中は、学校への電話連絡時間に変更となります。(12/26~28、1/6・1/7)

山崎小/電話 042(793)2004 冬休み中の電話受付時間 8:15~16:45

なお、12/29~1/5は閉庁日のため、電話がつながりません。